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今日论衡之世相评弹 □王石川

拿什么实现从“数字遗民”
到“数字移民”的切换？

据羊城晚报昨日报道 ，“只是
在网上讲述自己的人生故事 ，怎
么‘奶奶好’就刷屏了？ ”据报道 ，
在用户平均年龄仅 21 岁的视频
网站 bilibili（以下简称“B 站”）上，
89 岁广州老人江敏慈是最高龄
的 up 主 （在互联网上上传视频的
博主）之一 ，自今年 4 月发布了第
一条视频 ， 三天粉丝量就突破了
十万。 江敏慈录制的一条题为《我
90 岁了，可以来 B 站做 up 主吗？ 》
的视频， 截至 8 月 9 日已有 473.1
万的播放量。

江敏慈确实了不起 ， 她身上
有两个可贵的品质 ：一个是好奇 ，
一个是好学 。 好奇体现在对新事
物感兴趣， 比如对 B 站并不满足
于围观 ， 而是想走进这个年轻人
的世界 ； 好学体现在学会了视频
创作———每次录制前 ， 她都要认
真做好提纲 ， 并和孙子讨论了解
年轻人的想法 ， 还上老年大学选
修了视频剪辑的专业……这种认
真态度和专业精神，令人动容。

江 敏 慈 的 鲜 活 故 事 告 诉 我
们 ， 尽管年轻人是互联网的原住
民 ， 但老年人同样可以在网上唱
主角 。 在年轻人玩得很溜的网站
上，老年人也有可能“喧宾夺主 ”，
征服一众年轻人。

更可喜的是 ， 江敏慈并不孤
单 ， 像她这样活力四射的老人还
有不少。 比如，在一些短视频平台
上， 便活跃着一批中老年网红，他
们的“粉丝”数万到几百万不等。 有
句话说得好，“活到老学到老 ”，他
们在时代飞速运转的过程中力争
不掉队，在新鲜事物层出不穷的今
天力争不脱节， 努力融入社会，不
仅有存在感，更有获得感。

同时 ，也不应回避 ，在庞大的
老年人中，还有一个沉默的群体 ，
由于种种原因 ，他们被时代所 “抛
弃”，他们无法充分享有互联网红
利 ， 他们甚至在新技术应用中被
“碾压”得无比狼狈。比如，有媒体
报道 ， 有一些老年人不会使用智
能手机 ， 更不懂得如何出示健康
码，这让他们的出行变得艰难。

对此不可无视 ， 更不可认为
他们就该被甩下。也许有一天，我

们也会品尝到那些 “数字遗民 ”的
无奈 ，更重要的是 ，老有所养 、老
有所依 、老有所乐 、老有所安是老
年人的合法权益 ， 他们有权利与
时代同行 ， 有权利享受到互联网
新技术带来的便利。

截至今年 3 月 ， 我国网民规
模达 9.04 亿 ，60 岁及以上网民群
体占比为 6.7%， 即约为 6057 万。
这数千万老年人 ，如何实现从 “数
字遗民”到“数字移民”的切换？

一方面需要自身努力 ， 拿出
不服老的劲头 。 “莫道桑榆晚 ，为
霞尚满天”，老年人步入人生晚年，
不代表他们没有求知欲，更不代表
他们只能无可奈何花落去。 调查显
示， 中老年人对互联网的应用，集
中于沟通交流和信息获取方面，但
一些看似年轻人专属的便捷功能
也开始融入中老年人生活当中，如
看视频、手机支付、手机导航、打车
服务等。 这种操作一旦掌握，老年
人就可打开更丰富多彩的世界，何
乐而不为？

另一方面需要全社会帮助 ，
让尊老 、敬老 、爱老 、助老落到实
处。 人上了年纪 ，更有精神需求 ，
尊老 、敬老 、爱老 、助老体现在构
建完善的养老设施 ， 还体现在让
老 年 人 拥 有 跟 上 时 代 的 基 本 技
能 ， 特别是让他们获得精神层面
的满足。 值得一提的是，一些社会
机构举办针对老年人的培训 ，让
他们更快地学会网购 、网上挂号 ，
以及学会熟练使用短视频平台等
等，这是助老的体现 ，也是善于把
握商机的体现。

毋庸赘言 ， 每一次互联网转
型，特别是新技术应用 ，都会造成
一大批 “数字遗民 ”。 这就需要我
们每个人都提前做好准备 ， 帮自
己的长辈适应社会变化 ，“老吾老
以及人之老 ”，为有需求的老人提
供力所能及的帮助。

“老年是生命的重要阶段 ，是
仍然可以有作为 、有进步 、有快乐
的重要人生阶段”。 引导老年人保
持老当益壮的健康心态和进取精
神 ，发挥正能量 ，作出新贡献 ，这
是全社会的责任 ， 也是新时代应
有的气象！

湖南大学官网近日更新教师
信息显示， 出生于 1994 年的工学
博士李晟曼已经获聘湖南大学材
料科学与工程学院副教授、博士生
导师。 李晟曼年轻且没有海外经
历，26 岁便被聘为副教授一事引起
了网络热议。（8 月 10 日新京报）

不论前浪后浪， 有实力的才
能乘风破浪 。 在科研领域 ，20 多
岁担当大任的 ， 又何止在少数 ？
爱因斯坦提出 “狭义相对论 ”时
26 岁 ，伽利略被誉为 “当代的阿
基米德 ”时 25 岁 ，牛顿发现万有
引力之时 23 岁……年龄 ，何曾是

有才者的障碍？
26 岁女博士获聘副教授 ，只

要程序经得起拷问 ，就应该得到
人们的礼赞。

高校领域论资排辈， 曾是一
种现象 。 年轻人难出头 ，有成果
也要找人挂靠。 博士按部就班混
资历，一度是潜规则。

如今， 科研创新越来越受重
视 。 近年来 ，越来越多的 “90 后 ”
学者走上了学术舞台 。 2012 年 3
月 20 日 ，1990 年的刘路因破 解
困扰全球数学界 20 多年的数学
难题 “西塔潘猜想 ”而一夜成名 ，
破格受聘为中南大学教授级研
究员 ；2018 年 ，1991 年出生 、由中
美富布赖特项目联合培养出来

的博士陈少威获聘湖南大学公
共管理学院副教授 ；年轻 ，有何
不可 ？ 有才 ，方是青年知识分子
的底气和自信所在。

惟才 是 举 ， 莫 以 年 龄 论 英
雄 。 高校选聘副教授 ，要看的是
这个人是不是德才兼备 ，而不是
看这个人有多年轻。

李晟曼的官方简历显示其在
期刊发表 SCI 论文十余篇 ，曾参
加国际微电子器件大会 （IEDM）
并作口头报告 ， 曾获国家奖学
金、知行奖学金等荣誉。 这，才是
她聘上副教授最关键的原因。 如
果说 ，拿不出实际证据驳斥她的
任职资质 ， 而仅仅聚焦于年轻 ，
这是否是对人才的一种不尊重 ？

前不久， 华为年薪 156 万元录用
了湖南 90 后女博士姚婷， 可见 ，
有才者的人生拥有更多可能。

集聚科研人才， 就是要打破
传统观念。 既不能因为年轻而否
定任何一位人才 ，更不能因为年
长而给人才设置障碍。

现实中， 年轻博士被怀疑难
当大任是一种现象 ，年长博士被
拒之门外也很多见。 博士应聘高
校 ， 看年龄看有没有海外经历 ，
成为一种新的论资排辈。 从科研
进步的角度来说 ，要想真正集天
下英才而用之 ，就要真正树立人
尽其才的用人导向 ，以实力论英
雄 。 别让年龄成为人才们的羁
绊，让有为者脱颖而出。
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不论前浪后浪，有实力才能乘风破浪

7 月以来，内蒙古自治区呼伦贝尔
市陈巴尔虎旗铲毁两万多亩即将成熟
的麦子、油菜，突击完成退耕还林指标。
据估算，已造成数百万斤麦子、油菜籽
损毁。 记者采访此事之后，该旗已暂停
铲毁余下的两万多亩庄稼，待秋收后再
退耕还林。 （8 月 10 日新华每日电讯）

大片的麦田、油菜田里，被铲出一
道道黑绿相间的“斑马线”，看着都让人
心疼不已。 再有十多天，庄稼就要收割
了，这点时间都等不起吗？ 多位基层工
作经验丰富的受访干部直言，9 月种树
不算晚，待收完粮食再种树，既可以完
成工作任务，又不用白白损毁农作物。

本可以两全其美的事情， 为何还
要糟蹋即将成熟的庄稼？ 原来，当地干
部也有“苦衷”，上级催着 8 月 31 日前
完成退耕还林，只能抢时间完成任务，
不容商量。 据了解，内蒙古此次退耕还
林有 3 个试点地区， 其他两地已完成
全年主要任务， 而呼伦贝尔仅完成一
小部分，因此在督查中受到批评。

但事实上， 未完成上级交代的退
耕还林指标， 责任恰恰又在当地相关
部门。 上级下达指标后，该旗退耕还林
工作“前松后紧”，前期落实上级政策
缓慢，没有及时出台明确的补偿方案，
徒下禁令而没管住春耕， 错过了春季
退耕还林的关键时机； 后期又草草退
耕、匆匆造林，不惜铲毁将熟的庄稼。

这就是典型的乱作为、瞎作为，甚
至可以说是“败家”行为。 不讲科学，不

顾实际，干工作靠突击，盲干蛮干乱干，
最终只能事与愿违。 报道显示，在一处
被毁的麦田里，一些突击种上的树苗已
经枯萎。 庄稼被毁，树又没活，这样的退
耕还林简直是一个莫大的讽刺。

绿水青山就是金山银山，当地重视
生态文明建设，积极推进退耕还林，初衷
是好的， 方向是对的， 但要注意方式方
法，必须尊重常识、尊重科学、尊重规律、
尊重群众切身利益， 切实解决好当地种
植户的合理诉求。若脱离客观实际，伤害
百姓利益，恐怕亦有违政策初衷。

生态文明建设的核心问题是正确
处理人与自然的关系，促进人与自然和
谐。 退耕还林工作只有紧紧围绕这一核
心问题有序推进，才不至于跑偏。 相关
部门发布“禁种令”后，相关补偿方案却
迟迟不能出炉，种植户的切身利益得不
到保障， 自然难以阻止“违法种植”现
象，事到临头搞突击，结果只会更糟。

那么，下级盲干蛮干的背后，上级
压下来的指标是否尊重了实际和规
律？ 早在 2013 年，针对某地为完成植
树造林指标、 将不少良田中的农作物
铲除的问题，《人民日报》 曾一针见血
地指出，不切实际的生态指标，坐在办
公室里想象的生态规划， 无益于生态
建设；生态建设的正道，是尊重自然规
律，尊重群众权益，善待一草一木，善
待每一寸土地。

退耕还林，经是好经，只是被新闻
里的某些人念歪了。

为完成指标铲毁将熟庄稼：
生态建设岂能如此乱作为？

近年 ，一款以 500 米口
径球面射电望远镜 （FAST）
命名的 “天眼 ”牌香烟上市 。
虽然该香烟生产企业拿出
了 “致敬科学精神 ”“纪念南
仁东先生 ”等说辞 ，但这种
颇有蹭热点之嫌的跨界联
姻 ，仍旧引发了人们对大科
学工程品牌保护的思考。（8
月 10 日科技日报）

“天眼 ” “神舟 ”等品牌
的名气很大 ，别说直接将其
抢注为商标，仅是借名促销，
企业也可获得巨利。 若此类
行为不迅速加以制止， 怎能
对得起南仁东等为“天眼”作
出巨大牺牲的科学家？

需要注意的是 ，“天眼 ”

工 程 建 成 于 2016 年 ， “天
眼 ”商标遭烟草企业抢注发
生在 2017 年。显然，抢注发
生在 “天眼 ”建成之后 ，这本
身就是商标注册方面的 一
个漏洞。 此事也提醒有关部
门 ， 要提高商标保护意识 ，
倘若在 “天眼 ”项目立项之
后或建成之前 ，就及时注册
商标 ，抢注行为也就无从下
手了。

“天眼 ”被烟草企业 抢
注 ，《商标法 》和 《广告法 》都
应该重拳出击。 给予涉事烟
草企业以严厉惩戒 ，既是对
此类行为的回击 ，又是对科
学品牌与控烟成效的尊 重
和守护。

“天眼”被抢注 文 / 罗志华 图 / 春鸣

五星级酒店双人标准间旺季指导
价每人每晚 220 元起， 车费旺季价每
人每天 65 元起……日前，丽江市文化
和旅游局、 丽江市旅游协会发布了旅
游诚信指导价。 据了解，此次丽江市发
布的旅游诚信指导价包括日均最低消
费参考价格、 主要旅游产品地接诚信
指导价等。（8 月 10 日北京青年报）

所谓的旅游诚信指导价， 其实是
旅游消费最低的参考价，也就是说，旅
游诚信指导价是报团旅游服务价格合
理与否的分界点，如《丽江市旅游诚信
指导价》明确，若消费者选择不低于指
导价的旅游线路和产品， 其消费权益
将得到保护；反之，若选择低于成本价
的旅游线路和产品，消费有风险，权益
将难以得到保障。

从这个角度来看， 旅游诚信指导
价， 对于游客旅游消费有一定的风险
警示作用， 这也是地方制定旅游诚信
指导价的初衷所在。

当然， 旅游诚信想靠一纸指导价
维系，未免过于理想化。 一直以来，旅
游中的“低价团”现象屡见不鲜。 “低价
团”的危害在于———通过低价揽客，然
后以强制购物为手段非法取利， 从而
陷入恶性循环。

推动旅游诚信服务， 旅游市场监
管不能缺位， 至少需要做好两个方面:
其一，对强制购物“零容忍”，旅游中介
拥有旅游购物推介的主动权， 只要地
接服务存在， 无论是低价团还是高价
团，都可能有旅游购物的推介机会，但
游客购物的消费意愿不能被强制，这
是起码的底线。 针对旅游服务的强制
购物应当始终保持警惕， 即发现即惩
治，决不姑息，必须成为规范旅游服务
的通行模式；其二，着力构建地方旅游
的竞争秩序，改变“唯价格”恶性竞争的
格局。 包括地方政府在旅游营销方面，
应当慎打价格牌，吸引游客旅游更宜在
旅游公共产品供给的优惠上下功夫，如
交通补贴、门票减免等。 对于旅行社地
接服务的价格， 也应当有一套成熟的制
约机制，比如所制定的旅游诚信指导价，
不妨成为“反不正当竞争”的参考尺度，
谁明显低于接团的成本价， 谁就应视为
不正当竞争，必要时逐出服务市场。

扼守旅游“强制购物”的底线，才
能消除旅游服务野蛮逐利的冲动，维
护经营竞争秩序， 才能充分释放合理
取利的空间，做好这两个方面，旅游诚
信服务、以质取酬才会水到渠成。 与此
同时，消费者的消费观念也应转变，不
宜片面唯低价是论，须知价格与质量多
数时候是成正比的。

旅游诚信指导价
应成消灭“低价团”标杆
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